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С труктурная перестройка экономи-
ки, бизнес в новых условиях и уход 

иностранных компаний — эти темы ста-
ли самыми обсуждаемыми на Петер-
бургском международном экономиче-
ском форуме (ПМЭФ), который прошёл 
с 14 по 17 июня. Прозвучали и важные 
цифры: президент Владимир Путин за-
явил об индексации МРОТ на 18,5%, дал 
прогноз по росту ВВП РФ на 1–2% по ито-
гам года, а также озвучил данные по без-
работице и инфляции. Также одним 
из главных итогов форума стало заклю-
чение соглашений почти на 4 трлн руб лей.

�� КУРС НА ПЕРЕСТРОЙКУ 

Главной темой первого дня форума ста-
ли изменения в экономике РФ. 

— Структурная перестройка эконо-
мики происходит быстрее, чем мы ожи-
дали. Худшие прогнозы не оправда-
лись,  — заявила глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина.

Также она предложила провести 
приватизацию.

— У нас есть что приватизировать без 
ущерба стратегическим интересам, — 
сказала глава регулятора. 

Её поддержал министр экономиче-
ского развития Максим Решетников. 

— Действительно, у государства до-
статочно много активов, которые долж-
ным образом не используются и кото-
рые, если мы предоставим бизнесу 
возможность туда инвестировать, соз-
дают то самое новое предложение, — за-
явил он. 

Также Максим Решетников затронул 
тему роста налогов. 

— Любое увеличение налоговой на-
грузки на бизнес, очевидно, подорвёт 
инвестиции, это будет прямой вычет 
из экономического роста, — отметил 
министр. 

Высказались участники сессий 
и по поводу уехавших.

— Все пессимисты разъехались, оста-
лись одни оптимисты, — отметил ми-
нистр финансов России Антон Силуанов, 
добавив, что страна «нарастила мышцы 
и создала независимые системы». 

Уход западных компаний также был 
одним из лейтмотивов на ПМЭФ-2023.

— Бизнес быстро адаптировался, 
в том числе заняв место иностранных 
компаний, которые ушли. Мы не ожи-
дали, что это так быстро произойдёт. 
Если посмотреть по индексу уверенно-
сти бизнеса, то он вырос. Если год на-
зад — около 48%, то сейчас — 54%, — зая-
вил Антон Силуанов. 

�� ПРАВИЛЬНАЯ СТРАТЕГИЯ 

Во второй день центральным событием 
стало пленарное заседание с участием 
президента. В ходе сессии Владимир Пу-
тин тоже упомянул уход международ-
ных корпораций. 

— Мы никого не выгоняли из нашей 
экономики, даже наоборот — предла-
гали взвесить все за и против. Выпуск 

с уходом владельцев торговых марок 
не прекратится, только логотип меня-
ется. Прибыль от этого остаётся у нас 
в стране, — сказал президент, добавив, 
что иностранные компании освободи-
ли до 2 млн кв. м торговых площадей 
и нишу размером около 2 трлн руб лей.

Также он объяснил, с чем связан де-
фицит федерального бюджета. 

— Наши государственные финансы 
в целом сбалансированные. Есть не-
большой текущий дефицит федераль-
ного бюджета, но он во многом связан 
с переносом запланированных расходов 
на более ранние сроки, — заявил Влади-
мир Путин.

Он признал, что второй квартал про-
шлого года стал самым трудным для 
российской экономики и бизнеса. Пре-
зидент также сказал, что ВВП в апреле 
этого года вырос на 3,3% в годовом вы-
ражении, а по итогам года может при-
бавить 1–2%. 

Инфляция в России составляет 2,9%, 
безработица — 3,3%, из-за черты бедно-
сти в 2022 году вышли 1,7 млн человек, 
озвучил и другие цифры Владимир Пу-
тин. 

Глава государства также затронул 
социальную тему.

— С 1 января 2024 года МРОТ будет 
повышен на 18,5%, до 19 242 руб лей. Это 
отразится на доходах 4,8 млн человек, — 
сказал он, призвав сделать Россию стра-
ной высоких зарплат.

Также Владимир Путин предложил 
ряд мер по поддержке бизнеса — по-
высить пороги крупного и особо круп-
ного имущественного ущерба по ряду 
уголовных статей, объявить амнистию 
по вынужденным валютным наруше-
ниям, проработать льготный пере-
ходный режим налогообложения для 
компаний, которые вырастают из ка-
тегории малых и средних, и др.

Внимание было уделено и туризму. 
Так, Владимир Путин призвал выде-
лить 11 млрд руб лей на строительство 
модульных гостиниц, чтобы больше 
людей смогли познакомиться «с уни-
кальной природой и культурой нашей 
страны».

�� КАДРЫ РЕШАЮТ 

Не осталась без внимания и проблема 
дефицита кадров.

Около 6 млн занятых в России не по-
лучают МРОТ, ещё 12 млн не имеют 
трудовых договоров, заявила вице-
премьер Татьяна Голикова.

— Никакой технологический суве-
ренитет невозможен в отсутствие тру-
довых ресурсов. И наша глобальная за-
дача сегодня — получить эти трудовые 
ресурсы всеми доступными нам спосо-
бами, — отметила она. 

Голикова добавила, что на рынке 
труда есть тенденции, которые «край-
не беспокоят» власти.

В свою очередь, министр труда и со-
циальной защиты России Антон Котя-
ков заявил, что в ряде регионов РФ уро-
вень безработицы превышает 10%.

— На сегодняшний день в Ингушетии 
самая высокая безработица по нашим 
статистическим данным, 27%, — сказал 
глава ведомства.

Котяков также заверил, что в стра-
не не планируют вводить шестидневку.

Глава ВТБ Андрей Костин в качестве 
одной из мер развития рынка труда на-
звал демографический рост и призвал 
«больше рожать».

— Надо держать открытыми две-
ри для наших соотечественников, ко-
торые хотели бы переехать в Россию, 
здесь жить и работать. У нас семьи 
с детьми стали в центре социальной по-
литики, это правильный фокус, — от-
метил он.

Парадоксальное сочетание геопо-
литических вызовов и экономической 
трансформации России свидетельству-
ет о том, что национальные финансо-
во-экономические интересы остают-
ся в фокусе внимания правительства, 
заявила «Извес тиям» доцент кафедры 
правового обеспечения рыночной эко-
номики РАНХиГС при президенте РФ, 
член генерального совета «Деловой 
России» Екатерина Авдеева.

ПМЭФ ярко показал, что поддержка 
отечественного бизнеса сочетает в себе 
правовые, денежно-кредитные и бюд-

жетно-налоговые меры стимулирова-
ния инвестиционной деятельности, от-
метила она.

— Мы строим будущее с учётом про-
изошедшего на геополитической аре-
не сдвига экономической парадигмы. 
Важно продолжать системную работу 
по поддержке предпринимательства, — 
подчеркнула Екатерина Авдеева.

За четыре дня питерский форум при-
нял делегатов более чем из 130 стран 
Азии, Центральной и Южной Америки, 
а также государств Ближнего Восто-
ка. Наиболее многочисленными стали 
делегации ОАЭ, Китая, Индии, Мьянмы, 
Казахстана, Кубы и США.

В Санкт-Петербург приехали прези-
денты ОАЭ, Алжира, Армении, Южной 
Осетии, премьер-министр Республики 
Куба, всего более 150 высокопоставлен-
ных официальных лиц, руководители 
международных организаций и объе-
динений.

Очно и онлайн в форуме поуча-
ствовали свыше 17 тыс. человек, а так-
же 150 компаний из 25 недружествен-
ных стран. Программа ПМЭФ включала 
более 150 мероприятий, разделённых 
на четыре тематических блока.

На площадке форума было под-
писано свыше 900 соглашений на об-
щую сумму 3,8 трлн руб лей, включая 
43 соглашения с представителями 
иностранных компаний, в том числе 
из Италии и Испании. 

«Некоторые страны значительно нарастили покупку нашей нефти и нефтепродуктов»
Министр энергетики Николай Шульгинов — об объёмах добычи нефти, ценовом коридоре и проекте по созданию газового хаба в Турции

Ирина Цырулёва,  
Пётр Марченко

Р оссия перенаправила поставки не-
фтепродуктов из недружественных 

государств в Африку, Турцию и страны 
АТР. Об этом министр энергетики Нико-
лай Шульгинов рассказал в интервью 
«Извес тиям» на ПМЭФ. Он также доба-
вил: ведомство ожидает ускорения ре-
ализации проекта по созданию газово-
го хаба в Турции. Добыча нефти в стране, 
по словам министра, в 2023 году заметно 
снизится из-за решения о добровольном 
сокращении производства. Но ценовой 
коридор на это топливо может быть со-
хранён в размере $80 за баррель.

На фоне санкций Россия в прошлом году 
была вынуждена остановить поставки 
газа в недружественные страны по ряду 
маршрутов и снизить объёмы экспорта. 
Каких показателей можно ожидать в этом 
году по добыче и экспорту этого топлива?

Добыча газа в этом году, конеч-
но, снижается, но мы ориентируемся 
на прогнозы, которые предусмотрены 

прогнозом социально-экономическо-
го развития страны. И сегодня показа-
тели по добыче на 8% ниже величин, за-
ложенных в этом прогнозе. По экспорту 
я бы повременил называть цифры. Если 
делить трубопроводный и сжиженный 
газ, то по сжиженному примерно ори-
ентируемся на цифры, которые зало-
жены в прогнозе. Это рост на 1–2 млн т, 
где-то до 32 млн т по СПГ по сравнению 
с 30 млн т в прошлом году.

Дополнительные ограничения накла-
дываются Западом и на продажи рос-

сийской нефти. Насколько снижение до-
бычи и экспорта нефти из РФ в этом году 
будет существенным?

Среди факторов, которые влияют 
на показатели по добыче, не только 
санкции, но больше даже обязательства, 
которые взяла на себя Россия по до-
бровольному снижению. Это 500 тыс. 
баррелей в сутки. Снижение добычи 
нефти с конденсатом будет примерно 
на 20 млн т в сравнении с прошлым го-
дом.

Насколько удалось перенаправить экс-
порт нефти в другие страны? В какие?

Если коротко, то удалось.

Насколько было сложно диверсифици-
ровать рынок?

Непросто. Потому что санкции по-
стоянно наращивались по разным на-
правлениям: по платёжным систе-
мам, по стоимости фрахта, по потолку 
цен — всё это отражалось на ситуации. 
Но мы предприняли все усилия для того, 
чтобы диверсифицировать эти постав-
ки, и эту задачу выполнили. 

Конечно, от качественного нефте-
продукта из России мало кто отказыва-
ется, кроме Европы и Америки, поэто-
му нам пришлось перенаправить наши 
поставки в страны Африки, Турцию, 
в страны АТР. Некоторые страны уже 
значительно нарастили покупку нашей 
нефти и нефтепродуктов. И мы продол-
жаем на эту тему работать.

Недавно Минфин выступил с предло-
жением сократить выплаты по демпфе-
ру российским нефтяникам вдвое. Как 
оцениваете эту меру? И есть ли риск по-
дорожания топлива, если она будет при-
нята?

Мера обсуждается в правитель-
стве, пока документ не вышел из стен 
кабмина для его дальнейшего внесе-
ния на рассмотрение в Госдуму. И сро-
ки поэтому меняются, ранее называ-
лось 1 июля, скорее всего, теперь будет 
1 сентября. Мы, конечно, понимаем, что 
есть риски и недофинансирования в от-
расли, есть и возможность роста опто-
вых цен, и будет давление на розницу 
и цены, но наша задача создавать все 

условия для того, чтобы цены, особен-
но в рознице, не превышали инфляцию. 
В этом мы видим свою задачу.

А насколько внутренний рынок сейчас 
сбалансирован? Ведь на фоне сокраще-
ния поставок на экспорт на внутреннем 
рынке должен сложиться переизбыток, 
что, в свою очередь, должно потянуть 
цены вниз. Не столкнёмся ли мы с пере-
избытком топлива внутри России?

За балансом нужно смотреть по-
стоянно, переизбыток — это плохо, как 
и дефицит. Поэтому задача Министер-
ства энергетики как раз регулировать 
это: мы постоянно проводим совеща-
ния с нефтяниками на тему роста оп-
товых цен и ремонтов на НПЗ, для того 
чтобы поддерживать баланс спроса 
и предложения на рынке.

Каких цен на нефть и газ в этом году ожи-
дает Минэнерго? Есть же какая-то у вас 
прогнозируемая планка, исходя из ко-
торой вы дальше строите свою работу?

Все любят называть какие-то цены, 
но нам важно, чтобы эти цены устраи-

вали потребителей, которые покупа-
ют эту продукцию. А цены на газ, на-
пример, отражаются на потребителях 
России, на населении. Поэтому мы сле-
дим за тем, чтобы не было их индекса-
ции выше инфляции.

Если говорить о ценах на нефть, 
то также предпринимаются все уси-
лия, в том числе заключённое согла-
шение о сотрудничестве стран ОПЕК 
и не ОПЕК, для того чтобы сбалансиро-
вать этот рынок. Поэтому лучше зани-
маться конкретными делами, чем про-
сто прогнозами.

Сохранение цен в коридоре $80 за бар-
рель — это реально?

Реально.
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Подставить плечо 
Какие меры поддержки предоставляет бизнесу столица

Валерия Цой

Московский Фонд поддержки про-
мышленности и предпринима-

тельства оказал льготную антикри-
зисную помощь производителям 
и инвесторам более чем на 240 млрд 
рублей.

С марта 2022 года фонд одобрил 
льготные кредиты на сумму более 
240 млрд рублей. Получить поддерж-
ку сегодня могут предприятия, кото-
рые реализуют инвестиционные про-
екты на территории города. Развитию 
московских заводов способству-
ют не только финансовые меры под-
держки, но и постоянная работа над 
улучшением инвестиционного клима-
та столицы. Так, например, в этом году 
столичные власти предоставили ком-
паниям «зелёный коридор» — он позво-
ляет проходить административные 
процедуры в два раза быстрее.

�� СКИНУТЬ ПРОЦЕНТЫ 

С марта прошлого года МФППиП ока-
зал поддержку бизнесу более чем 
на 240 млрд рублей, рассказали «Из-
вестиям» в столичном департамен-
те инвестиционной и промышленной 
политики города Москвы. С помощью 
льготных кредитов фонд поддержива-
ет предприятия и инвесторов, которые 
вкладывают в строительство нежилых 
объектов. Полученные средства заво-
ды могут использовать на покупку но-
вого оборудования, результатов ин-
теллектуальной деятельности, а также 
на создание и реконструкцию про-
мышленной инфраструктуры на тер-
ритории города Москвы.

В департаменте пояснили: чтобы 
получить средства по льготной ставке, 
нужно заключить кредитный договор, 
а затем обратиться в МФППиП. После 
одобрения заявки компания подписы-
вает бумаги о финансовой поддержке, 
далее ей компенсируют часть затрат 
на уплату процентов по кредиту. В за-
висимости от сроков списания про-
центов на счёт компании в банке, где 
открыт кредит, перечисляют необхо-
димую сумму.

В начале 2022 года в рамках анти-
кризисного пакета мер поддержки 

на докапитализацию фонда направи-
ли 20 млрд рублей. Позже в том же году 
власти снизили ставку по инвестици-
онным кредитам с 9 до 3% плюс уве-
личили максимальный размер займа. 

В начале 2023-го город продолжил 
адаптировать программу под нужды 
предприятий — упростил порядок по-
лучения таких кредитов: теперь к орга-
низациям не предъявляют требования 
по объёму выручки от промышлен-
но-производственной деятельности 
и по численности персонала прошлых 
лет. Более того, программу распро-
странили на договоры лизинга обору-
дования и таким образом позволили 
участвовать в ней малым и средним 
промышленным предприятиям. 

Поддержку по программе получили 
производители столичной обрабаты-
вающей промышленности: изготови-
тели косметики, лекарств, продуктов 

питания, строительных конструкций, 
автокомпонентов и др. 

— Программа льготного инвести-
ционного кредитования работает как 
часть антикризисного пакета мер под-
держки бизнеса и как механизм долго-
срочного развития промышленности. 
Сегодня инструмент стал ещё более 
актуальным: столичные инвесторы 
активнее развивают производствен-
ные площадки, — пояснили в департа-
менте инвестиционной и промышлен-
ной политики города Москвы.

�� СВОЕВРЕМЕННАЯ ПОМОЩЬ

Как рассказала «Известиям» финансо-
вый директор научно-производствен-
ного предприятия «Доза» Екатерина 
Одинцова, в марте этого года завод 
и Московский Фонд поддержки про-
мышленности и предпринимательства 

заключили договор о предоставлении 
финансовой поддержки для компенса-
ции части затрат на уплату процентов 
по кредитному договору. 

— Мы привлекли кредит для того, 
чтобы профинансировать строитель-
ство нашего нового здания. Полу-
ченная поддержка снизит нагрузку 
по обслуживанию кредита, что поло-
жительно отразится на финансовых 
показателях компании, — подчеркну-
ла она.

Фонд помог и компании «Альфа Ав-
томатив Техноложиз» (ААТ), подчер-
кнул её гендиректор Зоригто Саханов. 

— В июне 2022 года мы ввели в экс-
плуатацию производственный ком-
плекс, строительство которого ААТ 
финансировала за счёт банковских 
кредитов. Учитывая серьёзные измене-
ния на рынке автомобильной промыш-
ленности в 2022 году, долговая нагруз-

ка на ААТ стала угрожающей. Банки 
резко повысили процентные ставки, 
а наши клиенты приостановили произ-
водства, — поделился он. — В этой ситу-
ации поддержка фонда по программе 
компенсации процентов серьёзно по-
могла компании уменьшить ежемесяч-
ный отток денежных средств на пога-
шение процентов по кредиту. 

По словам эксперта, компании по-
нравилась процедура заключения до-
говора, а также работа фонда в период 
получения компенсации — процессы 
шли оперативно, были нацелены на ре-
зультат. Такая поддержка позволила 
бизнесу ежемесячно экономить, поло-
жительно сказывается на платёжеспо-
собности компании.

Важно, что фонд даёт не прямую 
субсидию, а улучшает условия по уже 
заключённому договору, где все риски 
были просчитаны кредитором — бан-
ком или лизинговой компанией, сказал 
«Известиям» председатель комиссии 
по финансовым рынкам Московско-
го отделения «Опоры России», генди-
ректор инвестиционной компании 
«Диалот» Егор Диашов. Снятие части 
административных барьеров, ускорен-
ное рассмотрение заявлений, которое 
стало доступно при электронном до-
кументообороте, тоже крайне важны 
для бизнеса. 

Основная поддержка для промыш-
ленных предприятий — это инвести-
ции и заказы, уверен директор центра 
конъюнктурных исследований ИСИ-
ЭЗ НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. Пер-
вое подталкивает развитие произ-
водства, а второе обеспечивает спрос 
на продукцию, пояснил он. Если дру-
гие отрасли не будут потреблять из-
готовленный товар, то производство 
окажется в тупике: продукцию не мо-
гут просто хранить на складе. 

Московский фонд расширяет со-
трудничество с крупнейшими бан-
ками страны, улучшая доступность 
финансовой помощи для столичных 
предприятий. В частности, в рамках 
XXVI Петербургского международно-
го экономического форума было под-
писало соглашение о сотрудничестве 
с Новикомбанком. Всего в портфеле 
фонда уже более двадцати партнёр-
ских банков. 

�� ЛЕГКО И БЫСТРО

В 2023 году столичные власти предста-
вили бизнесу ещё один инструмент под-
держки — так называемый «зелёный ко-
ридор», соответствующее распоряжение 
в феврале подписал мэр столицы Сер-
гей Собянин. Этот механизм позволяет 
пройти ключевые административные 
процедуры в два раза быстрее, уточнили 
«Известиям» в департаменте инвестици-
онной и промышленной политики. «Зе-
лёный коридор» доступен предприяти-
ям, которые создают и реконструируют 
промышленно-производственные объ-
екты площадью не менее 1,5 тыс. кв. м 
на территории города Москвы. 

С помощью такой процедуры мож-
но сократить срок, в течение которого 
столичные власти согласовывают пре-
доставление земельного участка. Также 
«зелёный коридор» в четыре раза сокра-
щает время, которое компании тратят 
на подписание договора аренды земель-
ного участка, присвоение учётного но-
мера и его регистрацию в Росреестре. 
«Зелёным коридором» уже воспользова-
лись инвесторы, строящие более 100 за-
водов в Москве. Оформление и закры-
тие ордеров на проведение земельных 
работ и установку временных ограж-
дений осуществляются теперь в уве-
домительном порядке, что позволяет 
сократить срок проведения этих про-
цедур в 10 раз.

Помимо этого застройщики, кото-
рые создают промышленные объекты 
в Москве, пользуются и другими льгота-
ми, добавили в департаменте. Так, около 
60 объектов, которые пойдут по «зелё-
ному коридору», строится в рамках реа-
лизации масштабных инвестиционных 
проектов. Для них город предоставил 
в аренду землю без торгов, причём не-
которые участки выданы по ставке один 
рубль в год. 

Около 20 предприятий появится 
на территории особой экономической 
зоны (ОЭЗ) «Технополис Москва», ре-
зиденты которой могут претендовать 
на значительные льготы. После полу-
чения данного статуса предприятия 
на 10 лет освободят от уплаты имуще-
ственного, транспортного и земельного 
налогов. Ставка налога на прибыль для 
них составляет всего 2%. 

«Справились со всеми вызовами —  
и пандемийными, и санкционными»
Заместитель главы Минпромторга Виктор Евтухов — о продаже «Декатлона», 
поддержке российских виноделов и строительстве арктических ледоколов

Ирина Цырулёва,  
Роман Бабенков

В России делается всё возможное, что-
бы поддержать отечественных про-

изводителей и заместить на рынке ино-
странные товары, рассказал «Известиям» 
замглавы Минпромторга Виктор Евтухов 
на полях Петербургского международ-
ного экономического форума. Вводят-
ся протекционистские меры — например, 
проект «Российская полка» или возмож-
ное разрешение продавать в магазинах 
Duty Free российский алкоголь. В то же 
время много вкладывается в отечествен-
ное судостроение, особенно граждан-
ское — оно сильнее пострадало от санк-
ций.

Не могу говорить за всю Европу, но у нас 
цены на продукты действительно снизи-
лись. Незначительно, но это хороший по-
казатель в такое сложное время. К апре-
лю было снижение на 0,22%, к июню 
прошлого года — уже больше 0,5%.

В основном падение произошло 
за счёт снижения стоимости плодоо-
вощной продукции более чем на 10%. 
Подешевели гречневая крупа, сахар, 
мука. Скорее всего, цены отыграют-
ся и будут соответствовать нашим ин-
фляционным ожиданиям, не всё зави-
сит от торговли, она лишь транслирует 
цену от производителя на полку.

Но крупный и средний российский 
ритейл (а это половина рынка) пару лет 
назад взял на себя добровольное обяза-
тельство, что на определённый перечень 
социально значимых товаров наценка бу-
дет составлять не более 5 или не более 
10%. Крупнейшие сети уведомили об этом 
Федеральную антимонопольную службу, 
а это уже фактически императив, то есть 
ФАС может наказать за неисполнение.

За последние несколько лет в рос-
сийском ритейле были непростые пе-
риоды. Считаю, справились со всеми 
вызовами — и пандемийными, и санк-
ционными. В общем наша торговля ве-
дёт себя очень ответственно и с пони-
манием относится ко всему, что требует 
от неё сегодня государство.

Закон обязывает иностранные ком-
пании, покинувшие наш рынок и про-

давшие активы, платить специальный 
взнос в казну. Какая сумма сформиро-
валась и на что она будет направлена?

Общую сумму сейчас трудно под-
считать: даже по принятым решени-
ям ещё не всё завершилось. К тому же 
это много отраслей. Думаю, мы будем 
подводить итог где-то к концу лета. 
Есть договорённость, что средства 
направят на поддержку российской 
промышленности, развитие промыш-
ленных отраслей. К сожалению, реше-
ние родилось не сразу, оно было нуж-
но с первых месяцев, когда все сделки 
стали согласовываться на правитель-
ственной комиссии.

Как это происходит. Компания про-
изводит рыночную оценку. Оценщик 
выбирается из перечня, утверждён-
ного Минфином, их довольно много. 
Продать актив можно не более чем 
за 50% стоимости, то есть предприя-
тие уходит с потерями. И от этой по-
ловины выплачивается 10%. Считаю, 
что надо увеличить процент, и кол-
леги с этим согласны. Будет 15%, по-
тому что активы покупаются с боль-
шим дисконтом, и для покупателя это 
очень выгодно, претендентов много.

Активы всё равно останутся при-
влекательными, за них идёт реальная 

борьба — причём как профильных, так 
и непрофильных инвесторов. В госу-
дарственную казну будут поступать 
средства. Цифра получается суще-
ственная.

Ранее вы говорили, что правитель-
ственная комиссия может приостано-
вить поштучные продажи магазинов 
«Декатлон» и отдать их только одно-
му покупателю — его удалось найти?

Это касается не только «Декатло-
на». Мы видим, что компания хочет 
уйти за 100%, продаёт без дисконта: 
в рамках хозяйственной деятельно-
сти избавляется от какого-то участка 
земли или здания, сооружения, стро-
ения. Когда я это заметил, предложил 
приостановить такие сделки по «Де-
катлону» и другим компаниям с по-
добным подходом.

Решение было принято, и «Декат-
лон» поставили перед выбором — от-
крыться и продолжить работу или 
продаваться. Насколько я знаю, он уже 
нашёл себе покупателя и в ближай-
шее время будет вносить документы 
в Минпромторг, чтобы мы дальше вы-
несли их на правительственную ко-
миссию под руководством главы Мин-
фина Антона Силуанова.

У других представителей семьи Мюлье 
есть планы продать бизнес в России?

По «Леруа Мерлен» и «Ашану» они 
таких планов не озвучивали.

Правда ли, что «Адидас» собирается 
к нам вернуться?

Компания сейчас не раскрыва-
ет планов, но продукцию «Адидас» 
мы видим в мультибрендовых магази-
нах повсеместно. Наверное, она туда 
поступает через каналы параллель-
ного импорта, но бренд нас о возвра-
щении пока не уведомлял.
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«Монарх», комбинат по производству сверхкрупногабаритных модулей квартир

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Невиртуальная реальность

Станислав Ткаченко 

д.э.н., профессор СПбГУ,  
эксперт Валдайского клуба

Переходный характер современной 
мировой системы, движущейся 

от однополярности во главе с америка-
ноцентричным Западом к более рав-
ноправной модели диалога государств 
и регионов, в полной мере отразился 
в дискуссиях на пленарном заседании 
и на сессиях ПМЭФ-2023. 

Политические деятели и эксперты, 
профессионально относящиеся к сво-
ей работе, больше не могут игнори-
ровать глубину кризиса глобального 
управления, ассоциируемого с ООН, 
ВТО, МВФ и другими структурами. 
Нынешняя ООН вернулась во време-
на холодной войны, когда её главной 
миссией было предотвращение но-
вой мировой. ВТО уже два десятиле-
тия находится в кризисе, пытаясь при-
мирить интересы наиболее богатых, 
но остановившихся в своём развитии 
экономик глобального Севера, с ин-
тересами быстрорастущих экономи-
чески и демографически государств 
глобального Юга. МВФ, созданный 
для помощи государствам-членам 
в обеспечении стабильности валют-
ного курса национальных денежных 
единиц и решении проблем бюджет-
ного дефицита, сегодня стал одним 
из главных спонсоров военного кон-
фликта на Украине, поставляя в на-
рушение собственных правил ны-
нешним киевским властям десятки 
миллиардов долларов «помощи».

Отличительной особенностью дис-
куссий на ПМЭФ-2023 стало то, что 
кризисный характер современной по-
литико-экономической системы пла-
неты воспринимается большинством 
участников как новая реальность, 

в рамках которой нужно научиться 
жить и действовать. Форум в прошед-
шем году основное внимание уделил 
масштабам кризиса, который экс-
перты Валдайского клуба ещё в 2017 
году назвали «осыпающимся ми-
ром». Дискуссии «о старом мире эпохи 
глобализации» остались в прошлом. 
На форуме нынешнего года внимание 
участников было уделено позитивной 
повестке сотрудничества в рамках 
международных структур, которые 
призваны заместить отжившую свой 
век однополярную архитектуру гло-
бального управления.

Отдельные элементы новой струк-
туры управления мировой системой, 
призванной снизить деструктивный 
характер нарастающей деглобализа-
ции, неплохо просматриваются уже 
сегодня. На общепланетарном уров-
не находится учреждённый в 2006 
году форум БРИКС. Сегодня он име-
ет потенциал для того, чтобы стать 
полноценной межправительствен-
ной организацией, перехватив у ООН 
большинство её уставных функций. 
В их числе обеспечение глобальной 
безопасности, а также создание бо-
лее справедливого режима междуна-
родной торговли и помощи развитию. 
Шанхайская организация сотрудни-
чества, создававшаяся для урегули-
рования пограничных споров и пре-
дотвращения военных конфликтов 
в Центральной Азии, сегодня утвер-
дилась в качестве ключевой структу-
ры международного сотрудничества 
на пространстве Евразии. В повестке 
ШОС вопросы снижения таможенных 
и иных барьеров в торговле, угрозы 
«мягкой безопасности» стран конти-
нента, включая энергетику, продо-
вольствие, борьбу с нелегальной ми-
грацией, кибертерроризм. Наконец, 
назовём Евразийский экономиче-
ский союз — наиболее амбициозное 
на планете и успешно развивающе-
еся межгосударственное объедине-
ние, создающее модель интеграции, 
не требующей отказа стран-участниц 
от своего суверенитета и при этом 
формирующей общее для всех без-
барьерное экономическое простран-
ство.

Сразу несколько дискуссий в рам-
ках ПМЭФ-2023 было посвящено те-
матике трёх названных выше струк-
тур. В дискуссиях о будущем БРИКС 
основное внимание было уделено 
его способности эффективно реаги-
ровать на новые вызовы, в числе ко-

торых называются энергетический 
кризис, угрозы продовольственной 
безопасности, климатические изме-
нения, нарастающая валютная неста-
бильность и неизбежность дедолла-
ризации, необходимость обеспечения 
технологического суверенитета. Зна-
ком растущего влияния БРИКС ста-
ло стремление многих крупных го-
сударств «мирового большинства» 
стать его полноправными члена-
ми или же сотрудничать в формате 
БРИКС+. Именно с БРИКС участники 
петербургского форума связыва-
ют надежды на ускоренное движение 
от глобализации к регионализации 
международных отношений, реа-
лизации на практике принципов от-
ветственной многосторонней и мно-
гополярной дипломатии. Особое 
внимание на форуме было уделено 
созданию технологического альянса 
БРИКС в сфере космического сотруд-
ничества. Благодаря ему открывают-
ся новые горизонты в обеспечении 
пользователям всей планеты свобод-
ного доступа в интернет и преодоле-
нии угрозы «цифрового разрыва».

Обсуждение современной повест-
ки ШОС сконцентрировалось на пер-
спективе в ближайшие годы реализо-
вать мощный торгово-экономический 
потенциал организации, обеспечить 
более открытое, инклюзивное, взаи-
мовыгодное деловое сотрудничество, 
формирование общего экономическо-
го пространства на благо всех стран — 
членов организации. 

Развитие ЕАЭС подходит к знаме-
нательному рубежу. Согласованные 
в момент его учреждения цели фор-
мирования к 2025 году общего эконо-
мического пространства будут в срок 
достигнуты. Сейчас перед союзом 
стоит задача сформулировать стра-
тегию собственного развития на де-
сятилетия вперёд, а также выстраи-
вания партнёрских связей по модели 
«интеграции интеграций» с Кита-
ем и его проектом «Один пояс — один 
путь», Африканским союзом, АСЕАН, 
МЕРКОСУР. 

Концентрация на позитивной по-
вестке развития БРИКС, ШОС и ЕАЭС 

— отличительная черта ПМЭФ нынеш-
него года. У этих организаций есть бу-
дущее, они были учреждены как ре-
акция на кризис однополярного мира 
и сейчас успешно выполняют свою 
историческую миссию — не позволить 
анархии воцариться в международ-
ных отношениях.
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Не газом единым
На ПМЭФ представили новую концепцию бренда «Сделано в РФ»

Валерия Цой

З нак качества «Сделано в РФ» дол-
жен стать своего рода доброволь-

ным клубом, участники которого будут 
маркировать продукцию яркой отличи-
тельной чертой. Например, указывать, 
что у товара есть патент, он экологич-
но изготовлен либо создан в условиях 
энергоэффективности. Так видят кон-
цепцию бренда «Сделано в РФ» участни-
ки сессии, прошедшей 16 июня в рамках 
ПМЭФ. Эта тема становится всё более 
актуальной в условиях выхода страны 
на новые для себя рынки глобального 
Юга, причём — с продуктами нового экс-
порта. И это уже не традиционные зер-
но, нефть, газ и «калашников», а нечто 
совершенно другое.

�� ПРОДВИЖЕНИЕ И ПОМОЩЬ

В мире развиваются очень жёсткие 
кризисы: сначала страны проходили 
кризис ковидный, затем энергетиче-
ский, добавила модератор сессии, те-
леведущая Ирада Зейналова. Очеред-
ное время перемен серьёзно коснулось 
России, которую пытаются исключить 
из мировой связанности санкциями. 
Но страна не может развиваться лишь 
внутри себя, она должна взаимодей-
ствовать с другими, присутствовать 
на общем рынке. Это важно для раз-
вития и продвижения своего имид-
жа. В этой ситуации бизнес и государ-
ство должны сблизить свои позиции 
и понять: как эффективно продвигать 
страну за рубежом с помощью марки 
«Сделано в России», подчеркнула мо-
дератор. 

— Сейчас, помогая компаниям вы-
ходить на новые зарубежные рынки, 
мы сталкиваемся с двумя системными 
проблемами, — рассказала гендирек-
тор РЭЦ Вероника Никишина, выступая 
на сессии. — Первая — это отсутствие 
узнаваемости отечественных компа-
ний: иностранцы не понимают, что кро-
ме зерна и металла Россия изготавли-
вает многие другие товары. Вторая 
проблема — это архаичное представ-
ление о стране и её продукции. 

Чтобы преодолеть такие препят-
ствия, компаниям при работе за рубе-
жом нужна постоянная маркетинговая 
поддержка, сейчас её могут себе позво-
лить только крупные предприятия, за-
метила эксперт. Поэтому власти актив-
но развивают бренд «Сделано в России».

Цель этой концепции — сформиро-
вать среду, в которой разные векто-
ры маркетинга будут дополнять друг 
друга. Так, например, продвижение 
имиджа страны и её продукции в це-
лом должно дополнять и усиливать ре-
кламную активность компаний. 

— «Сделано в России» — это знак ка-
чества! Его следует развивать по прин-
ципу добровольного клуба, у которого 
понятные и прозрачные правила всту-
пления. Мы предлагаем, чтобы произ-
водители маркировали свою продук-
цию конкретными конкурентными 
преимуществами, — пояснила Веро-
ника Никишина. Например, это может 
быть: наличие патента или экологич-
ность производства, его энергоэф-
фективность, надёжность либо нали-
чие промышленного дизайна. Плюс 
какое-то подтверждение этих качеств. 

В таком клубе должна быть корпора-
тивная культура: например, компании 
обязуются не мешать коллегам по цеху, 
добавила эксперт. РЭЦ, со своей сторо-
ны, сформирует сеть партнёров: напри-
мер, Росстандарт, Росаккредитация, 
Росконгресс будут системно работать 
над созданием имиджа страны, его про-
движения таким образом, чтобы допол-
нить усилия бизнеса. 

�� ПРЕИМУЩЕСТВА СТРАНЫ

Первый вице-премьер Андрей Бело-
усов уверен: прежде чем начать ра-
боту с брендом «Сделано в России», 
следует ответить на вопрос — какой 
смысл стоит за этой маркой? Об этом 
он сказал, выступая на сессии. Вари-
антов сейчас очень много — это может 
быть элемент имиджа России за рубе-
жом, инструмент поддержки экспортё-
ров, знак качества продукции, принад-
лежность к клубу избранных или часть 
маркетинга. 

Чиновник подчеркнул, что такое 
наименование на товаре должно ра-
ботать на его узнаваемость, причём 
не для отечественного потребителя, 
а для иностранного. 

— Именно этот товар трогает в душе 
струны, которые для меня очень важ-
ны. Например, его производят без 
убийства животных или без вреда для 
экологии, с применением лучших со-
циальных практик либо товар прошёл 
всевозможные фильтры качества, — по-
яснил он. 

Конкурентными преимуществами 
российской продукции могут и долж-
ны стать высокие стандарты и требова-
ния к продукции, уверен исполнитель-
ный директор группы компаний «Эфко» 
(масложировая промышленность) Сер-
гей Иванов. 

— Мы должны посмотреть, у какой 
страны самые высокие и жёсткие тре-
бования, например, к продуктам пита-
ния и внедрить их у себя. Это и станет 
нашим самым лучшим конкурентным 
преимуществом в мире, — сказал он, 
выступая на сессии. — В такой ситуации 
нам не нужен дополнительный марке-
тинг, высокие стандарты будут ассоци-
ироваться с Россией. Купить россий-
ское будет значить купить лучшее. 

Тем более россияне способны это 
сделать, уверен председатель обще-
ственной организации «Деловая Рос-
сия» Алексей Репик. Как он сказал, вы-
ступая на сессии, Россия добровольно 
отдала свой внутренний рынок ино-
странным компаниям. «Это случилось 
потому, что мы не могли конкурировать 
с зарубежными марками», — добавил он. 
Но многие из этих брендов производят 
товары именно внутри России, это зна-
чит, что россияне всё-таки умеют про-
изводить качественную продукцию. 

Обеспечить своим
Москва за пять лет вдвое нарастила обрабатывающую промышленность 

Юлия Романова

С 2018 по 2022 год столичная обраба-
тывающая промышленность (про-

изводит из сырья готовую продукцию) 
выросла вдвое, сообщили «Извести-
ям» в департаменте инвестиционной 
и промышленной политики Москвы. 
Так, за пять лет производство продук-
тов увеличилось в 4,4 раза, электри-
ческого оборудования — в 2,8 раза, 
медицинских инструментов и обо-
рудования — в 2 раза, лекарственных 
средств — в 1,4 раза. Стоит подчер-
кнуть, что сам департамент организо-
вали именно в 2018-м.

�� РЕЗКИЙ СКАЧОК

Сейчас в столице действует свы-
ше 3,5 тыс. промышленных площа-
док, на предприятиях работают более 
720 тыс. человек. Например, изготовле-
нием продуктов питания занимается 
более 250 заводов, ещё 200 выпускают 
лекарства и медоборудование, свыше 
130 изготавливают электрооборудо-
вание, ещё 200 производителей рабо-
тают в столичном машиностроении. 

Город постоянно инвестирует 
в своё развитие. Вложения в основ-
ной капитал промышленности Москвы 
только по итогам 2022 года составили 
396,5 млрд рублей. Они увеличились 
на 73,6% (скачок в 1,7 раза) по сравне-
нию с показателем 2018-го.

Такая динамика связана с тем, что 
инвестиционный климат в столице 
улучшается, уверены в департамен-
те. За последние несколько лет Мо-
сква увеличила пул инструментов, 
с помощью которых поддерживает 
предприятия. Он состоит более чем 
из 20 системных инструментов, а так-
же антикризисных механизмов.

В том числе поэтому Москва стано-
вится более привлекательной для но-
вых инвесторов в промышленность: 
например, им доступны удобные ин-
формационные платформы — инве-
стиционный портал столицы, кон-
сультационная поддержка, помощь 
в подборе площадок для локализа-
ции. Плюс к этому в городе реализу-
ются разные форматы бизнес-взаи-
модействия, в том числе с помощью 
инструментов государственно-част-
ного партнёрства и офсетных контрак-
тов.

Особенно это актуально в текущей 
экономической ситуации: столичные 
предприятия легко решают проблемы 
и, например, замещают иностранных 
поставщиков оборудования и матери-

алов, активно занимают долю рынка 
ушедших зарубежных компаний.

�� СТРАТЕГИЧЕСКАЯ ОТРАСЛЬ

— Московская промышленность  — 
это стратегически важное направ-
ление столичной экономики. Особое 
внимание мы уделяем высокотех-
нологичным направлениям, а также 
внедрению на производствах конку-
рентоспособных разработок и созда-
нию собственных критически важных 
технологий, — отметил руководитель 
департамента инвестиционной и про-
мышленной политики Москвы Вла-
дислав Овчинский. — Положитель-
ное влияние оказывают программы 
поддержки бизнесу. Помимо ряда 
системных механизмов город также 
предоставляет антикризисные ин-
струменты для поддержки промыш-
ленности. Они гарантируют москов-
ским заводам стабильные условия для 
работы в текущих условиях внешних 
ограничений плюс дают возможно-
сти расширить площадки и нарастить 
мощности. 

Рост показателей эффективности 
обрабатывающей промышленности 
обусловлен мерами государственного 
стимулирования, совпавшими с санк-
ционными ограничениями недруже-
ственных стран, сказал доцент де-
партамента логистики и маркетинга 

Финансового университета при пра-
вительстве Александр Арский. Одна-
ко старт положительной динамике был 
положен ещё в 2020 году, когда панде-
мия COVID-19 придала импульс ком-
плексу услуг электронной коммерции, 
логистике и фармацевтике. 

— Обрабатывающая промышлен-
ность 2021-го подтягивалась под от-
ложенный спрос, сформировавшийся 
во время пандемии, при этом импуль-
сом послужил спрос в секторе стро-
ительства и капитального ремон-
та инженерных сетей и жилищного 
строительства. В 2022 году в обраба-
тывающем секторе реализовывали 
и продолжают проекты импортоза-
мещения, притом не только при адап-
тации зарубежных аналогов, но и для 
разработки отечественных решений 
с нуля, — подчеркнул эксперт. — Про-
блемными остаются отрасли элек-
троники и машиностроения, их воз-
можно стимулировать в кооперации 
с индийскими и китайскими партнё-
рами на базе московских промышлен-
ных парков. 

�� СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 

С каждым годом в городе появляет-
ся всё больше современных предпри-
ятий, которые выпускают конкурен-
тоспособную продукцию и изделия 
с высокой интеллектуальной состав-

ляющей. Каждый третий завод от-
носится к высокотехнологичным, 
их доля ежегодно увеличивается.

В Москве выпуском компьютерно-
го оборудования занимается более 
70 компаний, ещё 48 предприятий из-
готавливают микроэлектронику. 
Сейчас отрасль получила дополни-
тельный стимул: зарубежные брен-
ды снизили предложение на рын-
ке. Так, например, в первом квартале 
2023 года столичные компании выпу-
стили на 20,7% больше компьютерной 
техники и электроники по сравнению 
с аналогичным периодом 2022-го. Мно-
гие изделия создали на базе собствен-
ных технологий.

Так, материнская плата, систем-
ные блоки, мониторы, моноблоки 
и мини-ПК одного из столичных про-
изводителей («РДВ Технолоджи») вес-
ной 2023 года вошли в единый реестр 
радиоэлектронной продукции Мин-
промторга. Это позволит компании 
участвовать в крупных государствен-
ных закупках и наращивать поставки 
продукции по всей стране: «РДВ Тех-
нолоджи» в этом году планирует на-
растить объёмы производства почти 
на треть. Площадки компании распо-
ложены в Москве и Калининграде, за-
воды поставляют компьютерную тех-
нику в 44 региона. 

Созданные столичными произво-
дителями устройства и изделия уже 

стали частью работы других отраслей: 
промышленности, транспорта и свя-
зи. Например, обеспечен спрос на из-
готовленные на заводах проездные 
карты (ISBC) и оборудование для ав-
томатизированной оплаты проезда — 
терминалы и валидаторы («Терминаль-
ные Технологии»). 

— Группа компаний ISBC активно за-
нимается развитием отечественного 
рынка микроэлектроники и предлага-
ет решения для государства и бизнеса 
как в импортозамещении, так и в ин-
новациях. Наши концепции позволя-
ют повысить уровень цифровизации 
разных отраслей экономики, — расска-
зал гендиректор «Смарт Системз» (вхо-
дит в группу компаний ISBC) Никита 
Кожемякин. — Мы уже несколько лет 
сотрудничаем с Московским Фондом 
поддержки промышленности и пред-
принимательства: благодаря мерам 
поддержки компания расширила про-
изводство, выпустила на рынок инно-
вационный продукт — электронную 
RFID-бумагу.

�� ПОДДЕРЖАЛИ В РАЗВИТИИ

Есть и другие примеры. Так, уже бо-
лее 15 лет промышленную электро-
нику в столице разрабатывает и про-
изводит компания «АТБ Электроника». 
В этом году она выпустила первую ты-
сячу базовых станций для промыш-
ленного интернета вещей собствен-
ной разработки. 

Мощности этого предприятия по-
зволят выпустить до 100 тыс. таких 
изделий за год. В линейку вошли ба-
зовые станции для применения в раз-
личных форматах: встраиваемые мо-
дули, портативная базовая станция 
в корпусе с подключением по USB и ма-
гистральная базовая станция. Устрой-
ства полностью произведены в Москве 
на собственных мощностях компании. 
Использование собственных изделий 
в этих направлениях позволяет нара-
щивать уровень технологического су-
веренитета страны.

— За последние пять лет Москва на-
растила производительность обраба-
тывающих отраслей вдвое. Во многом 
этого удалось достичь благодаря со-
действию города, который предлагает 
более 20 мер системной поддержки, — 
сказал гендиректор «Сага Техноло-
гии» Андрей Жолобов. — Наша ком-
пания с 2006 года работает в Москве 
на собственных производственных 
площадях. За это время создано более 
700 моделей разных устройств само-
обслуживания, разработаны учебные 

и промышленные роботы, электроза-
рядные станции, конвейеры и учебное 
оборудование. 

По словам эксперта, поддержка го-
родских властей помогла компании 
в работе над созданием российского 
банкомата, а также сыграла значимую 
роль для его появления в парке ВТБ. 

«Новая» Москва даёт значитель-
ный прирост: там есть промышлен-
ные предприятия — например, активно 
развивается ОЭЗ «Технополис Москва» 
с входящими в неё площадками, ска-
зал «Известиям» кандидат экономи-
ческих наук Вячеслав Белобжецкий. 
Это, например, такие высокотехноло-
гичные предприятия региона, как «Ми-
крон», которые ещё в советские време-
на были основой микроэлектроники 
страны. 

Важным фактором, обусловливаю-
щим рост, является доступность ква-
лифицированных кадров и возмож-
ность предлагать им конкурентные 
заработные платы, высокий уровень 
жизни, подчеркнул эксперт. Несомнен-
но, есть региональные центры, кото-
рые обладают не меньшей привлека-
тельностью, но фактор столицы играет 
свою роль.

— Перспективы развития регио-
на довольно серьёзные. В Москов-
ской агломерации сконцентрировано 
большое количество потенциальных 
заказчиков и потребителей иннова-
ций либо их представительств. Кро-
ме этого активно развиваются и более 
мелкие предприятия высокотехноло-
гичного сектора, — рассказал Вячес-
лав Белобжецкий. 

По его мнению, одним из двигате-
лей этого процесса является актив-
ность молодёжи в части запуска раз-
личных стартапов, также помогает 
поддержка студенческого предпри-
нимательства как в части финансиро-
вания (различные гранты, субсидии, 
программы акселерации), так и в ча-
сти вовлечения и обучения предпри-
нимательству. 

Промышленный интернет 
вещей — система устройств 
и датчиков, которые позволя-
ют собирать и визуализировать 
информацию о работе обору-
дования на предприятии. Плюс 
она позволяет удалённо кон-
тролировать производствен-
ный процесс.

Справка «Известий»

Признать своё место
Уехавшие специалисты всё чаще возвращаются в Россию

Милана Мишиева

То, что из-за рубежа в Россию воз-
вращаются лишь единицы квали-

фицированных специалистов, — миф. 
Об этом в ходе дискуссии в рамках 
ПМЭФ-2023 заявил руководитель ла-
боратории дизайна материалов Скол-
ковского института науки и технологий 
Артём Оганов. По словам профессора, 
это касается и молодых россиян, кото-
рые после обучения в других странах 
приезжают обратно в РФ. Сейчас ситу-
ация с трудовой миграцией действи-
тельно стабилизировалась, согласны 
и опрошенные «Извес тиями» экспер-
ты. Как отметили аналитики, благодаря 
тренду на импортозамещение в стране 
вырос спрос на айтишников, финанси-
стов и инженеров.

�� ВСЕМ СВОЁ ВРЕМЯ

Сегодня в РФ лучшее время для реа-
лизации, ведь именно в сложные пе-
риоды совершаются прорывные от-
крытия и страна развивается. Такое 
мнение выразил профессор «Сколте-
ха» Артём Оганов на площадке ПМЭФ 
17 июня. Лекция состоялась в рамках 
Международного молодёжного эконо-
мического форума — тема обсуждения 
была заявлена как «Будущее внутри 
России возможно? Как строить успеш-
ную карьеру в родной стране?». 

По словам спикера, в спокойное, 
«сытое» время сложно стать геро-
ем в своём государстве. Это касает-
ся как исследователей, так и рядовых 
работников и бизнесменов. Сейчас 
в условиях западных ограничений 
и дефицита кадров Россия особен-
но нуждается в образованных и дея-
тельных людях. Для них открывается 
всё больше ниш с уходом иностран-
цев из страны. 

— Множество учёных всё чаще воз-
вращаются из-за границы в РФ. Это 
миф, что приезжают обратно едини-
цы. При этом по всей России — толпы 
молодых ребят, которые какое-то про-
должительное время жили и учились 
на Западе, а потом решили продолжать 

свою деятельность в родной стране, — 
поделился Артём Оганов. 

При этом миграция трудовых ре-
сурсов из РФ действительно усилилась 
в последние полтора года, продолжил 
эксперт. Такими гражданами движет 
боязнь неопределённости. Однако, как 
отметил спикер, при принятии тако-
го важного решения, как смена места 
жительства, руководствоваться стра-
хом нельзя. 

Когда против РФ ввели ограниче-
ния, стало понятно: это продлится как 
минимум несколько лет, добавил Ар-
тём Оганов. Но мировой опыт пока-
зывает, что санкции могут привести 
к прогрессу. Например, когда в XVIII 
веке Британская империя запретила 
ввоз из Индии во Францию селитры — 
основного компонента пороха, химик 
Клод Луи Бертолле создал ей альтер-
нативу, что стало великим открытием. 
В то же время аптекарь Бернар Куртуа 
изобрёл новый элемент — йод, кото-
рый перевернул индустрию медици-
ны. История, отметил эксперт, всегда 
вознаграждает изобретательных оп-
тимистов. 

Ранее, 15 июня, глава Минфина Ан-
тон Силуанов отметил, что в России 
оптимистов стало больше, потому что 
пессимисты уехали. Также он указал, 
что основной KPI для него на этот год — 
возвращение специалистов, покинув-
ших страну. 

По мнению Артёма Оганова, наста-
ло время смотреть и в сторону Азии. 
Китай, Иран и Вьетнам могут представ-
лять большой интерес. Даже научное 
сообщество признаёт, что самые осно-
вополагающие исследования прово-
дятся в КНР. Если наука XX века была 
западной, то в XXI столетии она стала 
восточной, считает эксперт. 

�� ПРИТОК КАДРОВ

Санкции действительно оказали вли-
яние на некоторые отрасли, такие как 
финансы, энергетика или IT, отме-
тил исполнительный директор и со-
основатель образовательной плат-
формы Moscow Digital School (входит 

в Ultimate Education) Дмитрий Заха-
ров. Однако ограничения также сти-
мулировали развитие отечественных 
компаний и создание новых рабочих 
мест. Сейчас, по словам эксперта, ры-
нок труда в РФ имеет потенциал для 
развития и привлечения новых инве-
стиций, но адаптация к санкциям мо-
жет занять время. 

— Ситуация с трудовой миграци-
ей в другие страны стабилизирова-
лась. Часть граждан действитель-
но приехала обратно и продолжает 
свою деятельность здесь. Как прави-
ло, их возвращение было обусловлено 
требованиями работодателя, сокраще-
нием дохода и отсутствием пассивного 
заработка, который мог бы покрывать 
новые траты, — подчеркнул основатель 
Anderida Financial Group Алексей Тара-
повский. 

На данный момент всё находится 
в балансе: всплесков оттока или воз-
вращения специалистов нет, добавил 
сооснователь XYZ School и гендирек-
тор Ultimate Education Павел Мосей-
кин. Кроме того, в РФ поднялся спрос 
на узкоспециализированных работ-
ников. По нашим данным, за пери-
од январь–май 2023-го в сравнении 
с аналогичным периодом прошлого 
года вырос спрос со стороны студен-
тов на креативные профессии (око-
ло 70%), спрос на профессии и запуск 
брендов в сфере моды — на 86%, на пси-
хологические профессии — более чем 
на 200%. 

Сегодня в России можно выделить 
несколько перспективных сфер, в кото-
рых есть хорошие карьерные возмож-
ности благодаря тренду на импорто-
замещение, подчеркнул Дмитрий 
Захаров. Среди них IT, информацион-
ная безопасность, финансовый сектор, 
инженерное дело, медицина и юри-
спруденция. Кроме того, по его словам, 
востребованы юристы в области сли-
яний и поглощений (M&A), что связа-
но с активным переделом рынка и ухо-
дом иностранных компаний. 

По последним данным Росстата, 
безработица в РФ в апреле 2023 года со-
ставила 3,3% — это минимум с 1991 года.
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Тренд на офсет 
Как Москва стала лидером по партнёрским договорам

Юлия Романова

В 2023 году столица запускает строи-
тельство объектов по семи новым 

офсетным контрактам. Речь идёт о пар-
тнёрстве, при котором город гаранти-
рованно приобретает произведён-
ную продукцию. Об этом «Известиям» 
рассказали в департаменте инвести-
ционной и промышленной политики. 
Такое сотрудничество столица разви-
вает с 2017-го. Этот инструмент актуа-
лен для крупных регионов, которые го-
товы просчитывать свои потребности 
и брать на себя финансовые обязатель-
ства на пять–десять лет вперёд.

�� ВЫГОДНЫЙ ОФСЕТ

С 2017 года городом подписано 12 оф-
сетов, из них семь с начала 2023-го. 
По этим контрактам город получит ле-
карства, медицинские изделия, про-
дукты питания для молочных кухонь 
и системы для хранения документов 
в архивах. Совокупный объём инве-
стиций превысит 19 млрд рублей, а за-
купки — 95 млрд.

— В существующей экономической 
среде важнейшим инструментом под-
держки для промышленных предприя-
тий является гарантированный спрос. 
Обеспечить его сегодня можно путём 
заключения офсетного контракта. 
Подписывая его, мы решаем сразу не-
сколько задач: город закупает ту про-
дукцию, которая ему нужна, а ин-
вестор создаёт новое производство 
и развивает научный потенциал. В ито-
ге мы имеем новые современные ра-
бочие места, новые разработки, инве-
стиции, налоги. Всё это крайне важно 
для экономики города в целом, — ска-
зал «Известиям» руководитель депар-
тамента инвестиционной и промыш-
ленной политики Москвы Владислав 
Овчинский. 

Если говорить о лекарствах, то ме-
дучреждения города получат препа-
раты более чем по 90 международным 
непатентованным наименованиям 
(уникальное название действующе-
го вещества). Это противоопухолевые, 
кардиопротективные, гипогликемиче-
ские, противоглаукомные, антибакте-
риальные и другие лекарства. Общая 
сумма инвестиций в создание или мо-
дернизацию производств на террито-
рии столицы превысит 15 млрд рублей. 

Плюс Москва заключила два офсе-
та на поставку медицинских изделий 
для пациентов со стомой и абсорбиру-
ющего белья на сумму 1,5 млрд рублей. 
Ещё один офсет обеспечит молочные 

кухни продуктами питания, сумма до-
говора по нему — 2,1 млрд. Также Моск-
ва подписала контракт на поставку си-
стем хранения бумаг в архивах, здесь 
объём инвестиций — 200 млн рублей. 

Ранее он подчёркивал, что подпи-
санные контракты уже показали свою 
эффективность: правительство сто-
лицы экономит бюджетные средства. 
По сравнению с рыночными аналогами 
стоимость продукции в среднем сни-
зилась на 21%.

В 2022 году федеральные власти 
внесли изменения в закон о контракт-
ной системе закупок (44-ФЗ): снизи-
ли минимальный порог инвестиций 
в офсетные договоры в десять раз — 
до 100 млн рублей. Цель нововведе-
ний — снизить планку по офсетам, что-
бы увеличить количество инвесторов, 
которые заинтересованы в сотрудни-
честве с городом, а также открыть до-
ступ к госзакупкам среднему бизнесу.

Среди новшеств — заключение меж-
региональных контрактов. Первый та-
кой будет реализован с Самарской об-
ластью, где появится производство 
нитриловых перчаток. Закупать их бу-
дут два региона в течение десяти лет 
по фиксированной формуле цены, зая-
вил в апреле мэр Москвы Сергей Собя-
нин. Инвестор должен будет вложить 
не менее 100 млн рублей в современ-
ный завод.

В межрегиональных контрактах за-
интересованы и другие регионы страны.

— Республика Саха (Якутия) как 
один из крупнейших регионов Даль-
него Востока испытывает большую по-
требность в таких гарантированных 
формах сотрудничества, как офсет-
ные контракты. Наши природные ус-
ловия, стоимость строительства за-
водов, логистики способствуют тому, 
чтобы мы применяли чаще такие кон-
тракты. Это поддержало бы всех мест-
ных производителей и полностью 
переориентировало бы систему логи-
стики. Сегодня в регионе такая форма 
сотрудничества используется не так 
активно, но есть ряд офсетов, кото-
рые заключены для поставок продук-
тов питания в образовательные учреж-
дения. С такого формата мы начали 
взаимодействовать. Мы ценим тот 
вклад, который внесла Москва в раз-
витие офсетных контрактов, и хоте-
ли бы в дальнейшем вместе развивать 
этот механизм у нас в регионе, — ска-
зал заместитель председателя прави-
тельства Республики Саха (Якутия) 
Кирилл Бычков на ПМЭФ в ходе кру-
глого стола «Межсубъектные офсет-
ные контракты». 

Свой интерес в партнёрстве со сто-
лицей подтвердили в Липецкой и Твер-
ской областях. 

�� ПЕРВЫЕ ЗАПУСКИ

Эффект от реализации таких кон-
трактов уже заметен. Первый оф-
сетный контракт Москва заключила 
в 2017 году с компанией BIOCAD, она 
расположила своё предприятие на тер-
ритории ОЭЗ «Технополис Москва». 
Начиная с 2021-го в медицинские уч-
реждения города начались поставки 
лекарственных препаратов для лече-
ния онкологических и аутоиммунных 
заболеваний. 

С 2022-го производители отгружают 
медизделия для пациентов со стомой 
плюс продукты для молочных кухонь. 
В этом году начались поставки проти-
воглаукомных, антибактериальных, 
анальгезирующих препаратов, а так-
же антидепрессантов и нейролепти-
ков — их поставляет Московский эн-
докринный завод.

До конца 2023 года начнёт функци-
онировать ещё один завод: предприя-
тие будет отгружать абсорбирующее 
бельё в рамках первого этапа реализа-
ции контракта.

— Контракт с Москвой позволит 
предприятию задействовать все ре-
сурсы и загрузить планируемые 
мощности. Офсетный контракт для 

производителя является большим под-
спорьем, ощутимой помощью, он даёт 
уверенность в завтрашнем дне за счёт 
гарантий от государства, — заметила 
«Известиям» президент фармацевтиче-
ской группы Bright Way Людмила Щер-
бакова. — Офсетные контракты позво-
ляют нам выстраивать долгосрочные 
отношения, создавать новые произ-
водства, рабочие места и обеспечи-
вать себе рынок сбыта производимой 
продукции на годы вперёд. 

Как сказал «Известиям» директор 
по развитию компании «Гемамед» Кон-
стантин Севрюгин, успешная реализа-
ция контракта позволяет не только га-
рантировать доступ к необходимым 
медицинским изделиям, но и эффек-
тивно развивать импортозамещающее 
производство на территории Москвы. 

— Благодаря гарантированному 
спросу на выпускаемую продукцию 
наша компания имеет возможность 
сосредоточить свои усилия на раз-
витии и расширении производства, 
а также на инвестициях в технологии, 
производственную и научную базу, 
разработку новых продуктов и созда-
ние рабочих мест. А статус резиден-
та ОЭЗ «Технополис Москва» даёт нам 
значительные налоговые и технологи-
ческие преимущества, — подчеркнул 
эксперт. — Мы очень высоко ценим со-
трудничество с городом, поскольку 
оно формирует как высокие требова-

ния, так и высокое доверие к нашей ра-
боте и производимой продукции. Наш 
опыт подтверждает: офсетные кон-
тракты на данный момент являются 
одной из самых эффективных форм го-
сударственно-частного партнёрства.

�� ГАРАНТИРОВАННЫЙ СПРОС

Москва — лидер по количеству заклю-
ченных офсетных договоров в РФ, 12 
контрактов столицы — максималь-
ное их количество по всей стране, на-
помнил председатель совета ТПП РФ 
по финансово-промышленной и инве-
стиционной политике Владимир Гам-
за. То есть город занимает передовую 
позицию.

— При таких контрактах город ин-
вестирует в производителя, у которо-
го есть технологии и продукт, но нет 

средств для его изготовления. Более 
того, затем власти обеспечивают сбыт 
этой продукции, то есть гарантируют 
изготовителю, что самостоятельно 
купят его товар. Таким образом, речь 
идёт о связанном кредитовании, — по-
яснил он. 

Частная сторона получает гаран-
тированный долгосрочный спрос 
на производимую продукцию (теку-
щий механизм в России предполагает 
заключение контракта до десяти лет) 
и может стать единственным постав-
щиком в обход закупочных процедур, 
добавила «Известиям» глава Института 
развития предпринимательства и эко-
номики Наталья Назарова.

По её мнению, офсетные договоры 
обладают сразу несколькими преиму-
ществами: производство располага-
ют на территории страны, автомати-
чески происходит импортозамещение 
продукции. Как следствие увеличива-
ется налогооблагаемая база, снижа-
ются цены на закупаемую продукцию, 
появляются новые рабочие места, до-
бавила она.

По мнению Натальи Назаровой, этот 
инструмент будет только наращивать 
свои масштабы. Один из ключевых во-
просов для предпринимателя — это 
сбыт продукции, а в случае с офсет-
ным контрактом этот сбыт уже гаран-
тирован, а значит, у бизнеса снижаются 
риски неэффективности инвестиций. 

По офсетным договорам Москва по-
лучает лекарства, медицинские изде-
лия, продукты питания для молочных 
кухонь, также один контракт действу-
ет в Московской области (лекарства) 
плюс в Башкирии (транспорт), доба-
вили в Институте развития предпри-
нимательства и экономики. В этих 
регионах, а также Санкт-Петербурге, 
Иркутской, Самарской, Свердловской 
и Тамбовской областях власти прора-
батывают варианты заключения таких 
контрактов, добавили там. Пока общее 
количество этих контрактов не превы-
шает 20.

Валерия Цой

Только по итогам 2023 года в особой 
экономической зоне «Технополис 

Москва» планируется запустить более 
30 высокотехнологичных предприятий. 
Для развития инновационных компа-
ний Москва — максимально привлека-
тельный город в стране, уверены экс-
перты.

�� ПРОМЫШЛЕННАЯ 
ИНФРАСТРУКТУРА  
В СТОЛИЦЕ

По словам мэра Москвы Сергея Собя-
нина, столичная индустриализация 
сегодня — это чистые, инновационные 
и компактные предприятия, не требу-
ющие огромных территорий. В городе 
сформирована полноценная экосисте-
ма поддержки высокотехнологичных 
производственных компаний, одним 
из ключевых элементов которой явля-
ется особая экономическая зона «Тех-
нополис Москва».

— Для комфортного взаимодействия 
московских предприятий и наращива-
ния объёмов производства в столице 
развивается кластеризация — в про-
шлом году на базе столичной особой 
экономической зоны создано три от-
раслевых кластера: фармацевтиче-
ский, электромобилестроения, а так-
же фотоники и микроэлектроники. 
Они объединили свыше 100 ведущих 
производителей. Ключевым элемен-
том экосистемы стал федеральный 
центр беспилотных авиационных си-
стем в индустриальном парке «Руднё-
во», который в 2023 году вошёл в состав 
особой экономической зоны столицы, 
— сообщил Сергей Собянин.

Москва развивает ОЭЗ «Технопо-
лис Москва» с 2016 года. На площадках 
особой экономической зоны создаёт-
ся инфраструктура для промышлен-
ных предприятий, общая площадь 
производственных помещений ОЭЗ 
на данный момент составляет 1 млн 
кв. м. Об этом рассказали в департа-
менте инвестиционной и промышлен-
ной политики Москвы.

ОЭЗ активно развивается: толь-
ко по итогам этого года планирует-
ся запустить свыше 30 новых пред-
приятий. Среди них производители 
автомобильных мультимедийных 
устройств, медицинского оборудова-
ния, лекарств, высокотехнологическо-
го оборудования. 

Там уточнили, что сейчас в пери-
метр особой зоны входит шесть про-

изводственных площадок: они рас-
положены в Печатниках, Зеленограде 
и Косино-Ухтомском районе. Речь идёт 
о таких площадках, как «Миэт», «Ми-
крон», «Ангстрем», «Алабушево», «Пе-
чатники» и «Руднёво». На площадках 
ОЭЗ уже работает более 200 предпри-
ятий, из них порядка 90 высокотех-
нологичных компаний являются ре-
зидентами — их суммарный объём 
инвестиций уже превышает 125 млрд 
руб лей. Сейчас на этих площадках тру-
дятся свыше 13,5 тыс. человек. 

На этой территории резидентов 
освободили на десять лет от имуще-
ственного, транспортного и земельно-
го налогов, а ставка сбора на прибыль 
для них составляет всего 2%. Плюс дей-
ствует режим свободной таможен-
ной зоны. Более того, если предпри-
ятие не арендует готовое помещение, 
а строит производство с нуля, после 
завершения строительства владе-
лец объекта может выкупить у горо-
да арендованный земельный участок 
за 1% от его кадастровой стоимости.

— На протяжении нескольких лет 
столичная ОЭЗ — лидер международ-

ных и национальных отраслевых рей-
тингов. Так, два года подряд «Техно-
полис Москва» становился лидером 
Национального рейтинга инвестици-
онной привлекательности ОЭЗ России 
плюс занимал первое место в рейтин-
ге инвестиционной привлекатель-
ности особых экономических зон 
и индустриальных парков по версии 
аналитического центра «Эксперт», — 
подчеркнули в департаменте.

�� ВЫСОКИЕ ГОСТИ

В апреле 2023 года в состав «Технопо-
лиса Москва» вошла площадка «Руднё-
во» — это индустриальный парк, распо-
ложенный на востоке города недалеко 
от станций метро «Некрасовка» и «Лух-
мановская». 

«Руднёво» возвели для размеще-
ния критически важных для столицы 
и страны производств, сейчас там по-
строено 18 корпусов общей площадью 
120 тыс. кв. м. Столичные власти плани-
руют, что в будущем этот парк станет 
самым крупным в России: через три года 
здесь возведут около 1 млн кв. м, а пред-

приятия «Руднёво» обеспечат до 20 тыс. 
рабочих мест.

— «Руднёво» станет крупнейшей 
в стране индустриальной площадкой, — 
пообещал мэр столицы Сергей Собянин 
главе государства Владимиру Путину, 
который в апреле посетил этот инду-
стриальный парк. Чиновник напомнил, 
что строительные работы в «Руднёво» 
начались в конце 2020 года.

— Я уверен, что всё будет сделано. Это 
действительно новая Москва. Это дру-
гая новая Москва. Это индустриальное 
лицо Москвы, — подчеркнул Владимир 
Путин.

На территории индустриального 
парка уже расположились производи-
тели беспилотных авиационных систем, 
банкоматов, различного промышленно-
го оборудования. Также в ближайшее 
время планируется запустить произ-
водство медизделий.

�� БЕСПИЛОТНИКИ  
ИЗ «РУДНЁВО»

На территории парка «Руднёво» рас-
положился федеральный центр бес-

Справка «Известий»

Офсетный контракт предполагает долгосрочное взаимодействие биз-
неса с органами власти по модели — инвестиции в производство в обмен 
на гарантированный сбыт. Частная сторона получает гарантированный 
долгосрочный спрос на производимую продукцию (текущий механизм 
в России предполагает заключение контракта до 10 лет) и может стать 
единственным поставщиком без дополнительных закупочных проце-
дур. Для публичной стороны преимущество в локализации производ-
ства и импортозамещении, увеличении налогооблагаемой базы, сни-
жении цен на закупаемую продукцию и создании новых рабочих мест.

пилотных авиационных систем (БАС). 
В ближайшие годы там создадут пол-
ноценную научно-производственную 
экосистему, которая обеспечит пол-
ный цикл разработки, испытаний, 
сертификации и серийного выпуска 
различных видов беспилотной тех-
ники.

Для этой работы вблизи индустри-
ального парка появится особая зона 
свободных полётов площадью более 
100 га и до 500 м высотой — испытатель-
ный полигон для тестирования беспи-
лотных летательных аппаратов. Более 
того, здесь будут функционировать ла-
бораторно-исследовательский центр, 
на базе которого проведут аэродина-
мические и цифровые испытания тех-
нологий беспилотников, учебно-ме-
тодический центр, где будут готовить 
высококвалифицированных специа-
листов, и так далее. 

�� ТЕРРИТОРИЯ ДЛЯ ФАРМЫ, 
АВТО И ЭЛЕКТРОНИКИ

В «Технополисе Москва» сформирова-
ли три кластера: фармацевтический, 

электромобилестроения, а также фо-
тоники и микроэлектроники.

Владимир Путин, выступая на про-
шлогоднем Петербургском междуна-
родном экономическом форуме, от-
мечал: 

— Россия обладает кадровыми, на-
учными, технологическими задела-
ми для освоения продукции, которая 
сейчас особенно востребована, вклю-
чая бытовую и строительную технику, 
промышленное и сервисное оборудо-
вание. Задача сегодняшнего дня в том, 
чтобы нарастить мощности, в сжатые 
сроки наладить необходимые линии. 
И один из ключевых вопросов — это 
комфортные условия для работы 
предприятий, а также наличие под-
готовленных производственных пло-
щадок.

Согласно планам, только фарма-
цевтический кластер к 2027 году на-
ладит выпуск 128 международных 
непатентованных наименований 
(уникальное название активного ин-
гредиента). Причём большую часть 
из них ранее не производили в Рос-
сии. Это сможет закрыть порядка 80% 
потребности в онкологических пре-
паратах. 

Кластер электромобилестроения 
должен стать центром производства 
легковых и грузовых таких автомоби-
лей, а также спецтехники и аккумуля-
торных батарей. Он уже объединил 
более 45 производителей. По мнению 
экспертов, в РФ нет площадок, кото-
рые могли бы соперничать с «Техно-
полисом Москва». Это подтверждают 
и рейтинги. Так, например, недав-
но ОЭЗ Москвы в третий раз подряд 
возглавила рейтинг индустриальных 
парков и особых экономических зон. 

Москву можно назвать центром 
высокотехнологичной промышлен-
ности в РФ, уверен председатель со-
вета ТПП РФ по финансово-промыш-
ленной и инвестиционной политике 
Владимир Гамза. На территории го-
рода достаточно много промышлен-
ных площадок, столица нацелена 
на их развитие, ни один регион не мо-
жет похвастаться таким количеством 
инновационных центров, заметил он. 
Индустриальные центры притягива-
ют к себе мощных специалистов, на-
учные кадры, которые занимаются 
разработками проектов, то есть в го-
роде сформировано сильное интел-
лектуальное и профессиональное 
ядро. Всё это вкупе позволяет мега-
полису быть лидером именно в этой 
сфере, заключил он. 

В зоне развития
Площадь производства в ОЭЗ Москвы вырастет в два раза 
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